



滋賀県保険医協会主催 時局講演会開催

## 日米地位協定とコロナ感染拡大



群星沖縄臨床研修センター・筑波大学客員教授・医師 德田 安春

日米地位協定が地域住民にとって不条理であること、米国が日本以外の各国と結んでいる同様の協定内容と比較すればわかる。米

軍の活動に駐留地の国内法を原則適用していないのは日本だけである。米軍駐留を受け入れているドイツ、イタリア、ベルギー、英國などの各国では、自国の法律や規則を、米軍基地や米軍関係者に対しても厳格に適用し、米軍基地の管理権を確保し、訓練や演習に主体的に関与している。しかし、日

本では、米軍基地や米軍関係者に対して、日本国内の法律は適用されず、訓練や演習に関与することも無い。

ドイツとイタリアは、日

本と同じ敗戦国ながらも、当初は不平等だった協定の改訂に成功している。それ

事故への国内世論に応じて、民主的に改定を実現したの

1951年のサンフラン

シスコ講和条約で日本から

切り離されて米軍の施政下に置かれた沖縄では、日本

軍人や米軍関係者による凶

悪事件が起きており、その

頻度が低下する傾向はない。事故への国内世論に応じて、民主的に改定を実現したのともできないのだ。

1972年の日本復帰以来の50年間、沖縄では平均して年一件以上の米軍機墜落事故、月一件以上の米軍人や米軍関係者による凶

悪事件が起きており、その頻度が低下する傾向はない。事故への国内世論に応じて、民主的に改定を実現したのともできないのだ。

1951年のサンフランシスコ講和条約で日本から切り離されて米軍の施政下に置かれた沖縄では、日本

軍人や米軍関係者による凶悪事件が起きており、その頻度が低下する傾向はない。事故への国内世論に応じて、民主的に改定を実現したのともできないのだ。

一方で日本政府は、締定を放置している。訓練や演習に対する規制をかける権限は日本側には無く、事の同意無しには検査するこ

## 抄論

### 戦後27年間、米国は沖縄の医療をどう統治したか――1

理事 照屋 正信

日本復帰50周年、様々な角度から論じられているが、米国統治下における沖縄の保健・医療と密接不可分にある米国統治との関わりは忘れ去られようとしている。

1945年4月1日、沖

繩本島中部・読谷に上陸し

た米国は、すぐに海軍政府を樹立(ニミッツ布告)、同

時に20万人余が犠牲になつた地上戦を開戦した。激戦地となつた南部や中北部の制圧した地域には次々と12カ所の収容所を設置、戦火を生き抜いた民間人を収容した。

その中から教職者や有力者15名を選び、民間人に依

る年15年を置かれた日本は

敗戦後、連合国支配下

で、朝鮮戦

の許す範囲でしかネズミは

生き残った。

東西冷戦下で「極東の要

石」と位置づけられた沖縄

は米国の反共戦略の重要な拠点であり、当然ながら、住

民の政治、経済、医療、福

祉などすべてが米国民政府

の意のままになつた。「現状

はまだ戦争状態であり、沖

縄住民に自治はない。講和

条約の締結までは米軍は不

い。しかし、沖縄県民社

員の許す範囲でしかネズミは

## 非核平和部会

5月15日、大阪で非核平和部会が開催された。

昨今の「ロシアによるウクライナ侵攻」について最も多く議論が交わされたこと

は、米軍の統治が続くこと

になつた。

東西冷戦下で「極東の要

石」と位置づけられた沖縄

は米国の反共戦略の重要な拠点であり、当然ながら、住

民の政治、経済、医療、福

祉などすべてが米国民政府

の意のままになつた。「現状

はまだ戦争状態であり、沖

縄住民に自治はない。講和

条約の締結までは米軍は不

い。しかし、沖縄県民社

員の許す範囲でしかネズミは

生き残った。

東西冷戦下で「極東の要

石」と位置づけられた沖縄

は米国の反共戦略の重要な拠点であり、当然ながら、住

民の政治、経済、医療、福

祉などすべてが米国民政府

の意のままになつた。「現状

はまだ戦争状態であり、沖

縄住民に自治はない。講和

条約の締結までは米軍は不

い。しかし、沖縄県民社

員の許す範囲でしかネズミは

生き残った。

東西冷戦下で「極東の要

石」と位置づけられた沖縄

は米国の反共戦略の重要な拠点であり、当然ながら、住

民の政治、経済、医療、福

祉などすべてが米国民政府

の意のままになつた。「現状

はまだ戦争状態であり、沖

縄住民に自治はない。講和

条約の締結までは米軍は不

い。しかし、沖縄県民社

員の許す範囲でしかネズミは

生き残った。

東西冷戦下で「極東の要

石」と位置づけられた沖縄

は米国の反共戦略の重要な拠点であり、当然ながら、住

民の政治、経済、医療、福

祉などすべてが米国民政府

の意のままになつた。「現状

はまだ戦争状態であり、沖

縄住民に自治はない。講和

条約の締結までは米軍は不

い。しかし、沖縄県民社

員の許す範囲でしかネズミは

生き残った。

東西冷戦下で「極東の要

石」と位置づけられた沖縄

は米国の反共戦略の重要な拠点であり、当然ながら、住

民の政治、経済、医療、福

祉などすべてが米国民政府

の意のままになつた。「現状

はまだ戦争状態であり、沖

縄住民に自治はない。講和

条約の締結までは米軍は不

い。しかし、沖縄県民社

員の許す範囲でしかネズミは

生き残った。

東西冷戦下で「極東の要

石」と位置づけられた沖縄

は米国の反共戦略の重要な拠点であり、当然ながら、住

民の政治、経済、医療、福

祉などすべてが米国民政府

の意のままになつた。「現状

はまだ戦争状態であり、沖

縄住民に自治はない。講和

条約の締結までは米軍は不

い。しかし、沖縄県民社

員の許す範囲でしかネズミは

生き残った。

東西冷戦下で「極東の要

石」と位置づけられた沖縄

は米国の反共戦略の重要な拠点であり、当然ながら、住

民の政治、経済、医療、福

祉などすべてが米国民政府

の意のままになつた。「現状

はまだ戦争状態であり、沖

縄住民に自治はない。講和

条約の締結までは米軍は不

い。しかし、沖縄県民社

員の許す範囲でしかネズミは

生き残った。

東西冷戦下で「極東の要

石」と位置づけられた沖縄

は米国の反共戦略の重要な拠点であり、当然ながら、住

民の政治、経済、医療、福

祉などすべてが米国民政府

の意のままになつた。「現状

はまだ戦争状態であり、沖

縄住民に自治はない。講和

条約の締結までは米軍は不

い。しかし、沖縄県民社

員の許す範囲でしかネズミは

生き残った。

東西冷戦下で「極東の要

石」と位置づけられた沖縄

は米国の反共戦略の重要な拠点であり、当然ながら、住

民の政治、経済、医療、福

祉などすべてが米国民政府

の意のままになつた。「現状

はまだ戦争状態であり、沖

縄住民に自治はない。講和

条約の締結までは米軍は不

い。しかし、沖縄県民社

口頭発言

日本復帰50年にあたり、  
平和で豊かな沖縄の実現に向けて更なるご支援を日本復帰50年にあたり、  
平和で豊かな沖縄の実現に向けて更なるご支援を後をたたない事件、事故、  
健康被害・環境汚染基地から派生する被害は  
後を絶たない。沖縄県警の統  
計などによると、1972  
年～2021年までの間、  
米軍構成員等（米軍人、軍  
属、その家族）の事件、事故  
の刑法犯による摘発は  
6109件、そのうちの凶  
悪犯の摘発は584件で、  
約9割が米兵によるもので  
あった。当県は今年5月、日本復  
帰から50年の節目を迎  
た。復帰当時、日米安保保  
障条約や日米地位協定が適  
用されることで、沖縄の米  
軍基地も「本土並み」にな  
ると言っていたが、50年  
が経過した今も基地負担は  
変わらない。むしろこの50  
年で沖縄県以外の米軍専用  
施設が沖縄に移転したこと  
で、沖縄の米軍専用施設は  
全国に占める割合が復帰時  
の58・8%から現在の70・  
3%に増加した。日本の国  
土面積の0.6%にすぎない沖  
縄に米軍基地が集中し続け  
ている。

代議員 高嶺 朝広

沖縄の民意届かず

沖縄県はこれまで機会が  
あるごとに日米両政府に基  
地負担の軽減を求めてき  
た。2013年には県議会、  
県内41の全ての市町村が連  
名でオスプレイの配備撤回、  
普天間飛行場の県内移設断  
念等を求めて、政府に建白  
書を提出したが、一顧だに  
されていない。加えて、現在  
政府が進めている辺野古新  
基地建設は、県民に新たな  
基地負担を強いるもので、  
問題の解決に向けてこれまで  
保団連と全国の保険医協会  
の皆様の支援と協力を受け  
て沖縄県保険医協会は取り  
組んできました。ありがとうございました。  
わざわらぬ支援をよろしくお願  
いいたします。

問う県民投票(2019年)

でも有権者の52・4%が投  
票し、反対票が72・15%が投  
達した。沖縄県と国の法定  
闘争は、法令により権限と  
責任を委ねられた知事が行  
つた処分が、国により取り  
消されるという事態が生じ、  
地方自治の観点から大きな  
問題がある。

沖縄県民総意の米軍基地

の負担軽減、在沖米軍基地

の更なる整理・縮小、日米

地位協定の抜本的な見直

し、普天間飛行場の速やか

な運用停止を含む危険性の

除去、辺野古新基地建設の

断念等、構造的、差別的と  
言われている沖縄の基地問

題の解決に向けてこれまで

保団連と全国の保険医協会

の皆様の支援と協力を受け

て沖縄県保険医協会は取り

組んできました。ありがとうございました。

わざわらぬ支援をよろしくお願  
いいたします。

江戸時代の琉球 薩摩藩の策略の犠牲

益田 総子

神奈川県保険医新聞より転載⑥  
沖縄について学んだこと

益田 総子

した米は年貢に取られ、口  
に入るには雑穀だけ。夜明  
けから日没まで野良仕事、  
日没後は藁の加工作業や、  
女達は木綿や麻で布を織  
り、醤油、味噌、油は自家製。  
老いて死ぬまで働き、豆は畑  
や畦の縁に植えて収穫する  
貴重な蛋白源でした。

その頃の琉球は、160

9年に島津氏に侵略、占領

され、琉球の国王は島津氏

に絶対服従、形だけは独立

国を保ちます。

江戸時代、島津氏は加賀

百万石に次ぐ七十七万石の

強大な薩摩藩となり、四人

に一人は武士でした。その薩

摩藩が琉球を属領（実態は

植民地）として支配したの

です。

薩摩藩は、表向きは琉球

を独立国とし、琉球の古代

からの制度や風習は残して

いる。高い年貢を取り立て

ました。また、琉球王府と中

国との貿易に厳しい統制を

加え、貿易から上がる利益

は全部横取り、経費は琉球

持ち。琉球王府は財源確保

のため、領地から薩摩藩に

上乗せした年貢を取り立て

ました。また、琉球王府と中

國との貿易に厳しい統制を

加え、貿易から上がる利益

## シユラライバー

オリブ山病院 精神科 仲里 尚実

「シユラライバー」と聞いても多くの若い先生方は「何のこと? ドライバー?」と思うかもしれません。ドイツ語で Schreiber「書く人・書記官」を意味する。私が研修医であつた頃、オーベン(指導医・上級医)について回りショライバーをやらされた。先輩医師が患者を診察しながら語る所見や会話を、先輩の斜め後で書き取るのである。メモをとり改めてカルテ

に転記した。少し一人前になると、自分で患者を聴取しカルテに記載する。外来では患者の顔を見たりカルテを書いたり、その場で視線は前と下に忙しく動いた。

電子カルテの時代になった現在(紙カルテもまだ健在であるが)、自分にとって記録は大分楽になった。誤字・脱字の訂正、文の前後の置き換えも自由自在である

が、いわゆる「ブラインドタ

※日程については、変更になる場合(感染症対策、台風等)があります。

ツチ」ができるので、やはりカルテ画面と患者の顔を交互に見ざるを得ない。

70歳を過ぎ指の動きが遅くなつたのを自覚したので、管理者と交渉し週2回の外来と新患の診察(1時間前後かかる)の時にシユラライバーが交換(職種は「医師事務」)を付けてもらった。「人のシユラライバーが交換に担当してくれているが、効果は予想をはるかに超えた。

最大のメリットは患者がから退室まで、顔を突き合わせて診察ができることだ。患者によつても私によつても明

らかに満足度は増した。患者が「医者がカルテの画面ばかり見て話を聞いてくれない」と不満を訴えるのを巷で耳にする。患者からは「聞いていない」と受け止められるのだろう。お笑い芸人からもその場面が揶揄される。

ロシアのウクライナ侵攻が長期化しています。いついつの如きにすれば戦いを止めることができるのでしょうか。戦いがますます拡大していく不安に襲われます。そもそも戦うことは何か、なぜ人は戦うことになつてしまふのか、自分も巻き込まれてい

く成り行きに簡単には答えられない問いが浮かんでは消えていきます。これらの問

いに對する明確な答えはもとよりありませんが、考え

るヒントになるような文章に

出会いました。カミュの「ド

リュ・ラ・カミュ全集3

」が、特定の友人ではなく、ナチスの思想を信じ国家のために自分を犠牲にして戦いに参加しているドイツ人です。

カミュは1939年ドイツがポーランドに侵攻した時、故郷アルジエリアで新聞記者として活動しており、アルジエリアの新聞に戦争反対の論陣を張ったのです。

カミュは1939年ドイツがポーランドに侵攻した時、故郷アルジエリアで新聞記者として活動しており、アルジエリアの新聞に戦争反対の論陣を張ったのです。

カミュは1939年ドイツ

がポーランドに侵攻した

時、故郷アルジエリアで新聞

記者として活動しており、

アルジエリアの新聞に戦争反

対の論陣を張ったのです。

カミュは1939年ドイツ

がポーランドに侵攻した

時、故郷アルジエリアで新聞

記者として活動しており、